

Bilan de la ludothèque itinérante 2023/2024

La ludothèque est un lieu de rencontre, d'échange, de découverte autour du jeu.

Ce bilan met en avant toutes les actions menées tout au long de l'année scolaire sous différentes formes. La ludothèque est inscrite dans les actions du contrat enfance et jeunesse.

La ludothèque se situe à la MLC Centre ville aux horaires suivants :

- Mercredi de 10h à 12h30 et de 13h30 à 18h30 pour tous
- Vendredi de 14h à 16h réservé au club de Scrabble
- Vendredi 18h à 22h pour les + de 12 ans

Le reste de la semaine est rythmé par les interventions extérieures ou l'accueil de publics spécifiques (classes, publics en situation de handicap...)

Le prêt de jeux de société, jeux géants et déguisements se fait aux heures d'ouverture ou sur rendez-vous.

Le Lieu d'Accueil Enfants Parents se déroule à la MLC les Ecouardes le mardi de 16h à 18h, ainsi que le jeudi de 9h30 à 11h30.

A LA M.L.C

L'accueil sur place

Le nombre de familles adhérentes a malheureusement baissé et elles ne sont plus que 8, ce qui représente environ une trentaine d'enfants, adolescents et adultes ayant fréquenté la ludothèque. Ce sont surtout les adhérents de longue date qui sont présents sans faute chaque mercredi, rendant l'ambiance très familiale.



L'après-midi reste le créneau d'accueil le plus important. Ce sont plutôt des familles qui viennent, les parents sont très investis dans la ludothèque et aiment jouer.

Cependant, la ludothèque peine à trouver de nouveaux adhérents, notamment à cause de la désertion du centre-ville dû aux importants travaux effectués.

Un créneau spécialement dédié aux + de 12 ans a été ouvert un vendredi soir sur 2, de 18h à 22h et animé par un bénévole. 2 familles sont venues régulièrement. Malheureusement, le créneau va être annulé l'année prochaine car l'animateur bénévole souhaite arrêter.

Le prêt de jeu

Le prêt de jeux et déguisements est ouvert à tous les adhérents de la MLC. Le tarif reste de 1€ pour un jeu/jouet/déguisement pour deux semaines d'emprunt pour les inscrits ludothèque et de 2€ pour les adhérents MLC.

Le montant des prêts est de **82€**, avec environ **80 jeux et jouets**, dont une **vingtaine de costumes empruntés** cette année. La demande de prêt de déguisement reste constante. C'est un prêt qui prend du temps, tout comme le prêt de jeux surdimensionnés. Nous n'avons pour le moment pas trouvé de solutions pour faciliter cet emprunt.

Le prêt de jeux surdimensionnés : a rapporté **670€** cette année pour **75 jeux empruntés** autant par des particuliers à l'occasion de fêtes privées, telles que des mariages ou anniversaires, ou des structures diverses, écoles pour les kermesses, à l'occasion des fêtes des comités de quartier...

Le prêt de malles de jeux de société : a rapporté **653€** pour :

- 2 prêts à l'année dans 3 écoles : Charles Perrault, Belles Feuilles et Flammarion.
- 2 prêt également dans des structures spécifiques tels que le GEM l'Oasis et le centre social Pampidou.

Le prêt de malle permet aux structures de réinvestir sur un autre temps les jeux appris avec la ludothécaire.

- 3 prêts d'une vingtaine de jeux pour différentes manifestations tabernaciennes.

Les vacances

Pendant la période des vacances scolaires, la ludothèque ouvre au public du mardi au jeudi de 14h à 18h, elle peut fermer une semaine suivant l'organisation LAEP/Ecouardes. Bonne fréquentation, sauf pour la période des vacances de Pâques.

Des après-midi festives ont été organisées par les adhérents : mardi gras, crêpes et déguisements, anniversaires, pique nique..



Un stage multi-jeux pour les 3/5 ans a été organisé pendant les vacances de février. Ce petit groupe de **8 enfants** s'est très bien entendu, les enfants ont adoré se déguiser.

Projet Parallèle

Le club Scrabble existe depuis 4 ans déjà sur un créneau dédié tous les vendredis après-midi de 14h à 16h. Ce club a connu un franc succès dès le début. **16 inscrits** sont venus de manière assidue. C'est un moment convivial qui plaît beaucoup. Notons que le club a continué à se réunir même pendant les vacances scolaires dans un restaurant de Taverny qui a accepté de les accueillir.

Le créneau sera allongé d'1h pour l'année prochaine.

LES PRESTATIONS

Cette année, la ludothèque a réalisé des animations jeux dans **8 structures** différentes pour un gain de **3241€** pour l'année, chiffre en augmentation par rapport à l'année dernière. Le tarif peut varier suivant la structure, le nombre de séances ou encore la distance.

LES INTERVENTIONS EXTERIEURES

Les interventions de la ludothèque durent 2h, le nombre de séances varie selon le projet.

Les écoles élémentaires et maternelles

Foch : Les **250 élèves** de l'école ont profité des **5 séances** ludothèque, à raison de 1 séance par classe. L'objectif restait la découverte des jeux de société. C'est l'école la plus proche de la ludothèque, beaucoup d'enfants la connaissent déjà ou participent à des activités à la MLC.

Belles Feuilles : l'école a demandé un prêt de malle pour l'année, agrémenté de **3 matinées d'animation** ludothèque à chaque changement de malle. **65 enfants** ont bénéficié des interventions en classe entière.



Flammarion : il s'agit d'une grande école qui réunit des classes de la petite section au CM2. La ludothèque est intervenue dans **6 classes** (1 classe de moyens/grands, 2 classes de grands, 1 classes de grande section/CP1 classe de CP/CE1 et 1 classe de CP/CE2), **soit 180 enfants**. L'équipe enseignante a demandé de mettre en place 1 séance par mois pour chaque classe, ainsi **27 séances** en classe entière ont donc eu lieu. Encore une fois les parents des classes maternelles ont été sollicités et leur présence à grandement aidé au bon déroulement de l'animation.

L'équipe enseignante a également émis le souhait de prendre une malle de jeux afin de réinvestir les jeux sur un autre temps.

Mermoz : les **11 classes** de l'école ont demandé la venue de la ludothèque, **soit 262 enfants**, à raison de **4 séances par classe**. C'est une école avec qui nous avons beaucoup travaillé par le passé, les enfants, ainsi que l'équipe enseignante connaissaient déjà le principe de la ludothèque, ainsi nous avons pu mettre en jeu rapidement les enfants sur des choses plus stratégiques et il a été constaté qu'ils acquéraient une autonomie beaucoup plus facilement.

Le Collège Ste Honorine

Depuis l'année dernière, la ludothèque intervient de nouveau au collège Ste Honorine, à la demande de la CPE. Ainsi 2 fois par semaine, de novembre à juin, le club jeux a ouvert ses portes au foyer sur le temps du midi, sans inscription et sur un temps non défini. En effet, les élèves peuvent rester toute l'heure ou venir faire juste une partie de jeu. Cette configuration « libre », moins contraignante, favorise la venue des élèves qui ne veulent pas s'investir dans un club. Ces interventions ont beaucoup plu, voire ont été victime de leur succès. C'est en effet, entre **40 et 70 élèves** qui restaient à chaque séance.



Suite à de nombreux débordements et mauvais comportements de la part de certains collégiens, il a été décidé de ne plus intervenir qu'une fois par semaine en avril et mai. Les séances ont repris normalement en juin. Ce fut une année assez difficile pour l'équipe pédagogique et l'ambiance s'en est ressentie. Il a été décidé pour l'année prochaine de ne plus intervenir qu'une fois, par manque de temps essentiellement.

- La 6ème SEGPA : La CPE du collège et la référente de la section SEGPA (Section d'Enseignement Général et Professionnel Adapté) du collège Ste Honorine ont interpellé la ludothécaire, afin qu'elle intervienne au sein de la classe de 6ème SEGPA dans laquelle il y avait un gros problème de communication et de malveillance entre les élèves. C'est un groupe classe qui ne fonctionnait pas et ne s'entendait pas. Ainsi, ce sont **4 séances** autour de la prise de parole et de l'écoute, qui ont été mis en place. Le jeu étant un médium pour mettre en place des stratégies de communication et ainsi fluidifier les échanges entre enfants.

Les séances ont été beaucoup appréciées par les élèves et l'équipe pédagogique a pu constater une nette amélioration dans l'ambiance de la classe.

Autres

G.E.M. de l'Oasis (Groupe d'Entraide Mutuelle) à Eaubonne : est une association de parents. C'est une structure d'accueil d'adultes en situation de fragilité psychologique, ce n'est pas un lieu de soins. L'objectif exclusif du G.E.M l'Oasis est de favoriser des temps d'échanges dans un esprit d'entraide et de respect mutuel en toute convivialité.



Les rencontres sont susceptibles de créer des liens à travers des moments de détente et de loisirs. Chacun a le choix de participer aux activités collectives proposées, voire même d'en animer.

Comme l'année dernière, la ludothèque s'est donc rendue 2 fois par mois dans la structure, ce qui représente **18 séances** de 2h. Après chaque intervention, 2 ou 3 jeux sont laissés en prêt, qui pour certains sont ressortis tous les jours.

LE LIEU D'ACCUEIL ENFANTS PARENTS : LES OURSONS

Qu'est-ce qu'un LAEP ? Un lieu d'accueil enfants parents est un lieu qui accueille, de manière libre et sans inscription, des enfants de moins de 6 ans, accompagnés d'un adulte référent (parent, grand-parent...). La mise en place de ce lieu est financé en grande partie par la CAF.

1. Les Objectifs du LAEP

- créer un espace sécurisé et bienveillant pour favoriser les relations aussi bien sociales que familiales.
- favoriser l'épanouissement des enfants de moins de 6 ans par l'exploration, la découverte et l'apprentissage grâce à l'aménagement d'un espace de jeu adapté.
- valoriser et être un soutien à la parentalité en utilisant le jeu comme médiateur de la relation.
- aider le lien social en proposant un lieu de rencontre pour rompre l'isolement de certaines familles.

Lieu d'Accueil Enfants-Parents LES OURSONS

Pour tous les enfants de 0 à 6 ans accompagnés d'un parent



2. Jours et lieu d'accueil

Le mardi après-midi de 16h à 18h, afin de donner la possibilité d'accueillir les enfants plus grands après l'école, ainsi que les fratries.

Le jeudi matin de 9h30 à 11h30, davantage dédié aux 0/3 ans.

Le LAEP se déroule dans l'une des salles de la MLC Les Ecouardes, 14 Allée des Cavelines. Ce n'est pas une salle dédiée, elle y accueille également les cours de yoga, théâtre, Qi Gong, capoeira et de pilates. Les accueillants doivent donc créer l'espace de jeu et le ranger à chaque séance. Le matériel est, quant à lui, dédié et est stocké dans une réserve attenante à la salle.

3. Présentation de l'équipe accueillante

- Marlig Almenara : référente du LAEP, ludothécaire à la MLC.

- Noémie Funten : animatrice culturelle à la MLC.

- Marie Catherine Gaquière : bénévole.

Les 3 accueillantes ont toutes suivies la formation obligatoire d'accueillantes dispensée par la CAF.

4 supervisions ont eu lieu tout au long de l'année. Les supervisions sont obligatoires et financées par la CAF. Elles donnent l'occasion d'échanger autour des problématiques du LAEP avec une psychologue, d'écouter les conseils d'accueillantes de longue date et de rassurer dans la pratique et la posture. Les supervisions sont en partenariat l'équipe du LAEP de l'espace Ludopoucet de la ludothèque « A Vos Jeux » de St-leu-la-Forêt.

4. Le public accueilli

L'accueil est gratuit, sans inscription préalable et anonyme, ainsi il n'est pas réservé non plus uniquement aux tabernaciens.

Nous avons accueilli des enfants jusqu'à 6 ans accompagnés d'un ou plusieurs adultes référents. Essentiellement des mamans en congé parental ou ne travaillant pas, mais également des grand-parents. Peu de papas seuls.

Nous n'accueillons pas les professionnelles de la petite enfance, sauf si elles viennent avec leur propres enfants, ce qui fut le cas cette année pour une. De manière tout à fait exceptionnelle, nous avons accepté des frères et sœurs plus grands, quand leurs instituteurs étaient absents par exemple. Nous avons pris le temps d'expliquer aux parents que cela ne pouvait en aucun cas devenir récurrent, les familles ont tout à fait compris.

Lors de chaque séance, les adultes inscrivent le prénom et l'âge des enfants, ainsi que leur lien de parenté, ils peuvent également y inscrire leur prénom s'ils en ont envie. Nous avons pu constater que cela rendait les échanges entre adultes plus fluides et moins formels. Cela nous permettait également de mieux les identifier lors des débriefings en équipe. Nous avons mis également en place un grand tableau sur lequel nous inscrivons les personnes présentes. En bleu, les enfants, en rouge, les adultes, afin que chacun puisse s'identifier et s'appeler par son prénom s'il le souhaite. Les familles ont beaucoup apprécié la démarche car parfois elles n'osaient pas demander.

5. Fonctionnement

- en amont de la séance : 30 à 45 min avant, les accueillantes aménagent l'espace. Nous changeons régulièrement les espaces, afin qu'ils soient plus en accord avec notre volonté de circulation fluide et d'accueil sécurisant.

- en séance : l'attention est particulièrement portée sur l'accueil de chacun et la communication avec les parents afin qu'ils puissent comprendre la finalité du LAEP, qu'ils puissent s'approprier le lieu et s'y sentir bien avec leurs enfants.

Une boisson (thé, café) est proposée de temps en temps sur une table haute à l'entrée de l'espace de jeu. C'est un moment apprécié par les parents et qui est propice à l'échange. L'utilisation du téléphone portable souhaitant être limitée, un « dortoir à portable » a été créé et les adultes peuvent y déposer leur téléphone s'ils le souhaitent.

C'est aussi l'occasion de favoriser l'ouverture culturelle, car nous y disposons également des tracts concernant l'actualité culturelle des médiathèques, les informations sur les spectacles et sorties en famille.

- fin de séance : le rangement est l'affaire de tous, ainsi il est demandé à chacun de ranger ce qu'il peut. Ce moment aide les enfants à mettre fin à leur jeu et à se préparer à dire au revoir.

De manière ponctuelle, une histoire est lue par notre bénévole. Les enfants et les parents sont invités à venir s'asseoir pour écouter, mais ce n'est pas obligatoire, et peuvent continuer leur jeu s'ils le veulent. C'est un moment très apprécié des familles et sollicité.

- en aval de la séance : 20 min de rangement/nettoyage, et 20 à 25 min de bilan entre les accueillantes pour faire le point sur la séance et échange sur leurs observations. Le bilan aide à réfléchir sur les changements à apporter ou pas, qu'ils soient sur notre posture ou l'aménagement de la salle si besoin, ainsi que les points de vigilance à surveiller.

6. Évaluation

Le bilan pour cette année est très positif pour nous, car nos objectifs sont en grande partie atteints. Et nous avons le plaisir de constater que les familles reviennent et s'attachent au lieu. Le nombre de familles accueillies grandit et le bouche à oreille fonctionne très bien.

Une grande moitié des familles vient très régulièrement, ce qui a permis d'installer un climat de confiance et de bonne entente. Cela permet également de suivre l'évolution des enfants de semaine en semaine.

Certaines mamans ont échangé leurs coordonnées et se retrouvent également dans d'autres lieux ou n'hésitent pas à communiquer entre elles sur les « bons plans » alentours.

Notons que nous accueillons certaines familles monoparentales qui ont un besoin tout particulier d'échange et de « pouvoir se décharger ». Une maman nous a même dit qu'heureusement que le LAEP existait, car c'était un endroit où elle sentait particulièrement bien et qui lui permettait de souffler un peu.

Le LAEP sert très souvent de « coup de main » aux mamans, notamment à celles qui sont dans une situation familiale très compliquée ou en dépression post-partum.

Le LAEP a pu ainsi prendre tout son sens, comme espace d'accueil bienveillant, sans jugement de soutien à la parentalité. Nous avons pu créer un espace de parole entre mamans qui a permis de dédramatiser certaines situations et de déculpabiliser le rôle imaginaire de la « super-maman ». Pour cela nous nous sommes évertuées à créer une ambiance propice au dialogue et à la bonne entente entre tous et à être une oreille attentive.

Nous avons également pu constater que le LAEP est aussi un espace de découverte. En effet, notre équipement psychomoteur s'étant grandement développé, nous avons pu mettre en place des espaces de motricité de plus en plus importants et mieux pensés, ainsi les enfants ont pu s'exercer à sauter, ramper, se cacher, tester, rater, recommencer et tomber en toute sécurité... pour la plus grande joie des petits et des grands.

Notons que les espaces mis en place sont très différents le mardi soir par rapport à ceux du jeudi matin. En effet, les enfants accueillis pouvant être plus grands le mardi soir, le panel de jeux ou l'espace motricité leur est plus adapté ou tout simplement afin de garder une plus grande maîtrise de la séance. Par exemple, la piscine à balles sera mise uniquement le jeudi matin pour les 0/3 ans, car il s'est avéré dangereux d'y mélanger les 0/6 ans, les plus grands ne faisant pas assez attention aux plus petits.

Nous avons développé également notre offre de jeux dits « sensoriels » ou de manipulation, aidant ainsi à la motricité fine, comme par exemple la dînette en bois à découper, un tableau avec les différents systèmes de fermeture, mais encore de nombreux livres à toucher. Le jeu a tenu son rôle en tant que « médiateur à la relation » entre parent/enfant, car ce sont des jeux qui rassurent les parents. Ceux-ci maîtrisent l'objet et se sentent investis de la mission de « montrer comment faire » à leur enfant. Le jeu s'est installé petit à petit et a grandement favorisé les interactions.

Notons également que plusieurs parents ont noté une évolution dans le comportement de leur enfant (ou petit-fils). Souvent premier enfant, donc unique, les mamans ou grand-mères ont pu constater qu'il arrivait à se détacher doucement d'elles et allait plus facilement vers les autres, enfant, comme adulte. Le lieu est une aide à la séparation pour ces parents là, en effet, ces enfants étant tout le temps avec leurs parents, ils ont beaucoup de mal à laisser leur figure d'attachement s'éloigner. Elles ont aussi réussi à se déculpabiliser de vouloir du temps pour elles et non d'être dans une attitude d'asservissement à l'enfant.

Points de vigilance :

- le point de vigilance qui nous tient le plus à cœur demeure la problématique de la circulation dans un espace où se côtoient « rampants » et enfants de 5/6 ans. Comment faire en sorte que les plus grands se sentent libres de leurs mouvements, tout en donnant un espace sécurisé aux plus petits ?

Nous avons dû faire évoluer notre aménagement séance après séance, afin qu'il puisse répondre le plus possible aux différents besoins. Nous avons pris le parti de systématiquement le faire évoluer, et ce même pendant la séance si besoin, afin que la sécurité des enfants, la fluidité des passages et les interactions puissent être garanties.

- reposer le cadre est un bon moyen pour limiter les débordements quels qu'ils soient. En effet, certains adultes sont parfois trop confiants ou veulent adapter les règles à leurs bons vouloirs, et ce, même au détriment des autres. Comme par exemple, le refus d'enlever ses chaussures, l'introduction d'une chaise inadaptée dans l'espace ou encore de manger dans la salle, alors que cela est interdit.

- le départ reste un moment compliqué de par l'étroitesse du couloir d'accès quand il y a beaucoup de monde. En effet, les familles doivent prendre le temps de s'y rhabiller et de se rechausser. Chose qui peut être parfois difficile ou longue, surtout s'il s'agit d'une fratrie. Nous avons décidé d'accompagner ce moment et d'être présentes pour aider les parents en difficulté.

- Le dernier point de vigilance est l'utilisation des téléphones portables lors du LAEP. Le problème n'est pas forcément présent à chaque séance, mais le souci persiste. Plusieurs idées nous sont venues, et nous avons installé un dortoir à portable à l'entrée. Nous avons donc dû reprendre cela avec les familles et nous avons décidé pour le moment d'être strictes sur le sujet.



- L'histoire pour se dire Au Revoir : au fil de l'année, Marie-Catherine a émis l'idée de lire une histoire le mardi soir, afin de faciliter le départ des enfants. Petit à petit, ce moment très apprécié s'est installé et est demandé autant par les enfants que par les adultes.

A noter aussi !

Des ateliers et des moments festifs ont été organisés à destination des familles tout au long de l'année :

- Exploration sensorielle dans les étoiles : atelier animé en partenariat avec Sandrine SWEIKER, une éducatrice de jeunes enfants formée à l'approche Snoezelen. Accompagnés de leurs parents, les tout-petits ont pu déambuler dans une salle totalement aménagée pour faire appel aux sens. Lumières tamisées, musique douce, senteurs agréables et de nombreux matériaux doux à toucher, nous ont fait vivre un véritable enchantement.



- Éveil musical : atelier mêlant chansons et jeux animé par Nathalie Castille, une administratrice de la MLC pour les 0/3 ans accompagnés de leurs parents. C'est un moment qui a beaucoup et nous en remercions Nathalie.

- Accueil au Jardin des Ecuardes : nous avons eu le plaisir de pouvoir utiliser notre extérieur en juillet. Nous y avons aménagé un espace jeu et détente, ainsi que notre promenade sensorielle, afin qu'enfants et parents puissent s'y retrouver et profiter du moment.



- Participation course citoyenne : Comme chaque année, la MLC a participé à la course citoyenne organisée pour les 6ème des collèges de Taverny. Les élèves doivent se déplacer sur différents points de passage de la ville et réaliser les activités proposées. Ainsi une vidéo, suivie d'un débat sur les fake news a été mise en place et a beaucoup plu.



- Animation à l'espace social George Pompidou : la coordinatrice famille a fait venir la ludothèque pour mettre en place une journée autour du jeu. La matinée était consacrée aux familles, où les enfants et les parents étaient invités à venir partager un moment de jeu. Puis l'après-midi était consacré aux enfants du centre de loisirs. C'est une journée qui a très bien marché, autant avec les familles qui étaient au rdv, qu'avec les enfants et les animateurs du centre.

- 18ème Bourse aux jouets et aux livres au Gymnase Jean Bouin

Elle s'est déroulée le week-end du 15 et 16 novembre 2023.

De part les travaux se déroulant au centre ville, nous n'avons pas pu avoir accès à la salle des fêtes comme à notre habitude pour notre bourse aux jouets annuelle. Cependant la municipalité nous a mis à disposition le gymnase Jean Bouin. Nous en avons profité pour faire la bourse aux livres enfant également.

Les points positifs : beaucoup de place, nous avons pu répartir les jouets et les livres sur tout l'espace et pas de problème pour se garer, que ce soit lors du dépôt ou lors de la vente.



Les points négatifs : malheureusement ce n'est pas un lieu de passage et cela s'en est ressenti lors de la vente. C'est seulement 42% des objets déposés qui ont été vendus.

Notons le nombre exceptionnel de dons qui sont allés cette année aux Restos du Coeur !

- Les Portes Ouvertes de la MLC et Fête du Jeu : la ludothèque a participé à la semaine portes ouvertes/expositions/ateliers de la MLC du 27 au 1^{er} juillet 2024 et nous en avons profité pour y glisser la fête du jeu le mercredi et une soirée jeu le vendredi soir. Malheureusement, de par les intempéries, le public n'a pas été au rendez-vous.



- Matinées pour les 0/3 ans en juillet : en partenariat avec le RPE (Relais Petite Enfance) et sous l'impulsion de l'animatrice du relais, la ludothèque a créé des espaces de jeux pour les 0/3 ans par 2 fois. Une première matinée s'est déroulée dans le jardin de la MLC des Ecouardes et une seconde sur le terrain multisport des Lignièrès. Les enfants et les assistantes maternelles ont beaucoup apprécié ces temps de jeux dans de nouveaux lieux. Chacun a émis le souhait de refaire plus souvent ce genre de manifestations et plus tôt dans l'année.

- Journée à l'ALSH Flammarion à Eaubonne : le directeur du centre a demandé à la ludothèque de venir animer une journée avec les grands jeux en bois. Le matin, l'animation était destinée aux CP/CE1, et l'après-midi aux CE2/CM2, et se déroulait dans le parc de l'école Flammarion. Ce sont donc les 100 enfants du centre qui ont pu profiter de ce temps de jeux, ainsi que leurs animateurs !

- Festiv'été au parc de Pontalis : la ludothèque a participé à trois après-midis, le 17 juillet et les 28 et 29 août au « Festiv'été » organisé par la municipalité dans le parc de Pontalis. Ces après-midis festives regroupent différentes activités ludiques autant pour les petits que pour les grands, comme des ateliers de loisirs créatifs, des trampolines ou des espaces sable, et s'adressent aux familles tabernaciennes. La ludothèque a mis à disposition pour les plus jeunes le parcours sensoriel.

